

Embargado hasta las 11:00am ICT, del 20 de noviembre de 2024

DESCARGUE EL INFORME [AQUI](#)

Se reporta un mayor número de víctimas de minas antipersonal mientras los países se juntan para celebrar la reunión sobre el Tratado de Prohibición de Minas Antipersonal

La financiación y los esfuerzos internacionales para la remoción de minas aumentaron

(Bangkok, 20 de noviembre de 2024) El uso continuado de minas antipersonal por parte de Myanmar, Rusia y otros países que no han prohibido estas armas, demuestra la urgente necesidad de que todos los actores cumplan las normas establecidas por el Tratado Internacional de Prohibición de Minas Antipersonal, ha afirmado hoy la Campaña Internacional para la Prohibición de las Minas Antipersonal (ICBL, por sus siglas en inglés) al publicar su informe Monitor de Minas Antipersonal 2024.

“Este informe emblemático registra un número impactante de civiles muertos o heridos por minas antipersonal, incluidos niños”, ha declarado Tamar Gabelnick, Directora de la Campaña Internacional para la Prohibición de las Minas Antipersonal. “Todo uso de minas antipersonal por cualquier actor y en cualquier circunstancia es inaceptable y debe ser condenado. Todos los países que aún no lo hayan hecho, deben adherirse al Tratado de Prohibición de Minas para revertir esta tendencia y poner fin al sufrimiento causado por estas viles armas.”

El Tratado de Prohibición de Minas Antipersonal entró en vigor el 1 de marzo de 1999. Prohíbe el uso, almacenamiento, producción y transferencia de minas antipersonal y exige la asistencia a las víctimas, la remoción de minas y la destrucción de las existencias. Actualmente hay 164 Estados Parte en el tratado; los últimos países en adherirse fueron Palestina y Sri Lanka en 2017.

El Monitor de Minas Antipersonal 2024 se publica antes de la histórica Quinta Conferencia de Revisión del Tratado de Prohibición de Minas, que se inaugurará en Siem Reap (Camboya), el 25 de noviembre. En el informe se detalla un preocupante aumento de nuevas víctimas de minas antipersonal. Asimismo, señala un progreso notable en la limpieza de las tierras afectadas por las minas antipersonal y de un aumento significativo de la financiación mundial para el sector de la acción contra minas, con un total anual que supera los 1.000 millones de dólares.

El Reporte del Monitor de Minas Antipersonal 2024 documenta el alarmante uso de minas antipersonal por parte de Estados que no son parte del Tratado de Prohibición de Minas Antipersonal, incluido el uso creciente y continuado por parte de Myanmar y el uso continuado por parte de Rusia, así como el nuevo uso por parte de Irán y Corea del Norte. El uso extensivo de minas antipersonal por parte de Rusia en Ucrania desde la invasión a gran escala del país en 2022, es un caso sin precedentes de un Estado ajeno al tratado que despliega minas antipersonal en el territorio de un Estado Parte. El informe

registra nuevos casos de uso de minas antipersonal por parte de fuerzas gubernamentales y grupos de la oposición en Myanmar; este uso se ha documentado anualmente desde que se publicó el primer informe del Monitor de Minas Antipersonal en 1999.

Los grupos armados no estatales utilizaron, principalmente, minas antipersonal improvisadas en 2023 y 2024 en Colombia, India, Myanmar, Pakistán y Palestina (Gaza), y de forma creciente en la región africana del Sahel.

El informe registró al menos 5.757 personas muertas y heridas por minas antipersonal y restos explosivos de guerra en todo el mundo en 2023. En 2023, Myanmar registró por primera vez el mayor número de víctimas anuales (1.003). La población civil siguió siendo la más afectada por los daños causados por estas armas, ya que el 84% de las víctimas registradas eran civiles, en los casos en que se conocía su condición. Los niños representaron más de un tercio del total de víctimas civiles. Sin embargo, en muchos países los recursos para programas de asistencia a víctimas de minas antipersonal eran limitados, y en muchos casos la disponibilidad de servicios disminuyó.

“Detrás de estas preocupantes estadísticas de víctimas, hay personas que intentan reconstruir sus vidas tras el devastador impacto de las minas antipersonal”, declaró Eléa Boureux, Jefa de proyecto del Monitor de Minas Antipersonal. “Demasiadas víctimas no pueden acceder a una atención médica adecuada, a servicios de rehabilitación o a otro tipo de ayuda. Durante la próxima Conferencia de Revisión del Tratado de Prohibición de Minas, la comunidad internacional debe comprometerse a proporcionar servicios adecuados, asequibles, inclusivos y accesibles a las víctimas”, añadió.

En el mundo, al menos 58 países y zonas siguen afectados por la contaminación de minas antipersonal. Sin embargo, en 2023 se observó una evolución positiva, ya que los 33 Estados con obligaciones en materia de desminado en virtud del tratado reportaron la significativa cifra de 281,5 km² de terreno desminado durante el año, equivalente a una superficie mayor que la del Reino Unido. Se trata de la mayor superficie desminada desde 2019, cuando estos Estados se comprometieron a avanzar en la remoción de minas “en la mayor medida posible para 2025” Camboya y Croacia encabezaron la lista, con más de 209 km² o el 75 % del total del terreno desminado en 2023.

“El incremento en las tasas de desminado demuestra lo que se puede lograr con los recursos adecuados, la apropiación nacional y la voluntad política”, dijo Katrin Atkins, editora del Monitor de Minas Antipersonal para la contaminación, la remoción y la Educación sobre el Riesgo. “Camboya está demostrando cómo su determinación de limpiar las tierras contaminadas lo antes posible, incluso a través de su contribución nacional de más de 30 millones de dólares en 2023, puede marcar la diferencia y salvar vidas.”

El Monitor de Minas Antipersonal 2024 informa que 12 Estados, todos ellos no signatarios del Tratado de Prohibición de Minas Antipersonal, siguen en el listado del Monitor, de los que desarrollan, producen o adquieren minas antipersonal, entre ellos India, Irán, Myanmar, Pakistán, Rusia y Corea del Sur.

El informe de 2024 muestra un aumento histórico de la financiación mundial para la acción contra minas, superando por primera vez los 1.000 millones de dólares. Se trata de un aumento del 12% (112,1 millones de dólares) con respecto a 2022, impulsado en

gran medida por el apoyo a Ucrania, que recibió 308,1 millones de dólares en ayuda internacional en 2023. Sin embargo, el informe expresa su preocupación por la disminución de la financiación para la remoción de minas en otros países gravemente afectados, como Afganistán y Yemen, donde los servicios sanitarios y de rehabilitación también siguen estando gravemente poco financiados.

###

Para mayor información, contactar:

En Ginebra, Suiza (CET/UTC +1):

- Charles Bechara, Director de comunicaciones y medios de la Campaña Internacional para la Prohibición de las Minas Antipersonal (ICBL-CMC) (inglés, francés, árabe), Tel. +41 (0) 78 323 51 44 (WhatsApp), media@icblcmc.org
- Eléa Boureux, Jefa de proyecto del Monitor de Minas Antipersonal (inglés, francés), Tel. +41 (0) 78 225 60 11 (WhatsApp), monitor@icblcmc.org

En Bangkok, Tailandia (ICT/UTC +7):

- Yeshua Moser-Puangsuwan, Investigador de la política de prohibición para el Monitor de Minas Antipersonal (inglés), Tel. +66 (0) 89 124 4900 (WhatsApp), yeshua@icblcmc.org

Para mayor información, consultar:

- Monitor de Minas Antipersonal y Municiones en Racimo, www.the-monitor.org
- Campaña Internacional para la Prohibición de las Minas Antipersonal, www.icblcmc.org/about-icbl
- Síguenos en X: @MineMonitor and @minefreeworld
- Síguenos en Instagram: @icbl_cmc
- Síguenos en [LinkedIn](#)

Acerca del Monitor de Minas Antipersonal y Municiones en Racimo (El Monitor)

El Monitor de Minas Antipersonal 2024 es el 26° informe anual del Monitor de la Campaña Internacional para la Prohibición de las Minas Antipersonal (ICBL), galardonada con el Premio Nobel de la Paz en 1997, junto con Jody Williams. Publicado antes de la Quinta Conferencia de Revisión del Tratado de Prohibición de Minas, este informe ofrece una visión global de los esfuerzos para universalizar y aplicar plenamente el Tratado de Prohibición de Minas de 1997, garantizar la limpieza de las zonas contaminadas por minas, proporcionar educación sobre el riesgo a las comunidades afectadas y asistir a las víctimas de estas armas. En términos más generales, el informe evalúa la respuesta de la comunidad internacional a la situación mundial de las minas antipersonal, centrándose en el año 2023, con información incluida hasta octubre de 2024 en la medida de lo posible.

El Monitor de Minas y Municiones en Racimo es la iniciativa de la sociedad civil que proporciona investigación y seguimiento a la Campaña Internacional para la Prohibición de las Minas Antipersonal y la Coalición contra las Municiones en Racimo (ICBL-CMC).